

EL BEJARANO

PERIODICO SEMANAL

NUESTRO PUEBLO

¿Qué haríamos por Béjar?

Hemos dicho en más de una ocasión que no veníamos a deslizar nuestra vida de manera anónima y estéril. Que veníamos a luchar por Béjar y para Béjar, sin color político, sin fulanismos, sin espíritus de clase; a ayudar a los decididos, a animar a los vacilantes, a despertar a los dormidos, a criticar y dar orientaciones, que lo primero sin lo segundo es labor negativa. A nuestro lado tenemos a los entusiastas por Béjar. Venid todos a cooperar en nuestra labor, todos cabéis y aun siendo muchos, pocos seréis siempre, porque vuestro pueblo necesita de la iniciativa de todos. Béjar se lo merece. Inicié la reconquista de Béjar al grito de Béjar por los bejaranos; pened el pensa-

miento en lo alto y que el espíritu amante y abnegado domine a la materia perezosa y egoísta.

Vamos a ver que podríamos hacer por Béjar. Y como esto no puede ser obra de un hombre solo, EL BEJARANO se dirige a todos, pone el paño de gala, el de las grandes solemnidades, a su tribuna y extiende una invitación que dice: «Bejaranos; venid a esta tribuna y contestad a la pregunta que encabeza esta sección. Vamos a exponer iniciativas, alguna cristalizará. Mandadnos vuestros programas de regeneración para Béjar y cuando vuestro nombre queráis ocultar, oculto quedará. El caso es que no calléis. Esta sección es para los amantes de Béjar. Acudid.

A orgullo tendremos si hemos conseguido despertar este pueblo que tendrá la suerte que sus hijos quieran y que hoy necesita de mucha.

Queda abierta la tribuna. Tenéis la palabra, os la ofrece

EL BEJARANO.

EL BOYCOT

En busca de una solución.

Cuatro o cinco días después de publicado nuestro artículo, con arreglo a nuestra leal y libre opinión, sobre el «boycot» declarado por la Federación de constructores al señor Cejuela, recibimos una visita que en nombre de la referida Federación, nos hacían en comisión cinco obreros.

No hemos tratado este asunto inspirados en el deseo de servir una pasión, que suficientemente imparcial es nuestra pluma para correr sobre el papel sin otros límites que la corrección impone y las leyes determinan. Servinos nuestra idea cual los demás creen servir la suya, y como del contraste en el pensar y en el obrar se ha de producir el hecho definitivo en beneficio general, aquí estamos, tolerantes y generosos, abriendo el período de prueba para que surja el fallo definitivo. Prometimos a los obreros que nos visitaron dejar oír su voz, en exposición de hechos, no en aceptación de polémicas, que a nada práctico conducen y teniendo en cuenta que no es nuestro semanario refugio público, sino tribuna de nuestra opinión y memorandum en el que se anotan hechos.

En nueva visita nos trae la comisión un escrito del que, atentos a nuestra promesa, sacamos la parte expositiva y prescindimos de lo que constituye comentario, lo que noblemente hemos hecho constar ante la comisión y a lo que ésta ha accedido expresando plausibles deseos conciliadores que nos satisfacen.

Dicen que la Federación no puede reconocer a ninguna sociedad que no esté legalmente constituida y la que se pretende no lo está a juicio de aquella y lo razonan de este modo:

«Cuando a la entrada de un taller hay un rótulo que dice: «Cerrajería y venta de clavos de León Cejuela», y no se ha dignado cambiar su muestra, bien claro está, puesto que los representantes de las sociedades congregadas comprendiendo que lo que pretendía el citado patrono era la libre contratación para su taller y en el trabajar cuantos trabajos perjudiquen a esta Federación, entre los dos primeros, puesto que nosotros no lo somos, y cuatro pequeños aprendi-

ces, actos que el reglamento de la Federación en los artículos 1.º y 7.º de los Congresos generales, bien claro lo determinan.

La Junta directiva de la sociedad de obreros en hierro, le pasó dos comunicaciones, y en una de ellas, citó para una reunión a la mencionada Junta en su domicilio, tratando las pretensiones que el referido patrono pretendía. La Junta acordó comunicárselo a su Junta central para que ella se enterara y resolviera lo que en justicia encontrara cierto y que es: que el señor Cejuela tiene perfecto derecho de tener a su pariente en Sociedad, puesto que la libertad es igual para todos; pero mucho más cierto, que en su taller no se puede implantar otros acuerdos más beneficiosos que el de otros».

Dedican un párrafo que hace referencia a un asunto que omitimos por no afectar a esta cuestión, y porque estando según tenemos entendido *subjudice*, no podemos tratar. Está relacionado con una petición por accidente del trabajo.

Y luego, volviendo al asunto que se debate, dicen:

«La comisión de obreros en hierro no pudo acceder a la petición presentada por el patrono señor Cejuela; para ello tenemos los reglamentos formados y sellados por las autoridades gubernativas con fecha 18 de Febrero del año actual. Recibimos un atento oficio de la Cámara de comercio de esta ciudad, y nos comunicaba: Para tratar de un asunto de interés, ruego a usted se digne nombrar una comisión de su sociedad que asista mañana, a las siete de su noche, al domicilio de esta Cámara.

Con sumo placer asistió nuestra comisión a la entrevista que se le pedía, como lo ha demostrado en otras anteriores, pero cual no sería su sorpresa al encontrarse en el local con el señor Cejuela y su pariente, Manuel Díaz. Desde luego comprendimos que la cita era para ver de avenirnos; y ¿por qué no se nos comunicaba en el oficio el origen de la entrevista?

Sin duda el señor Cejuela dijo: que vengan aquí, que yo me encargaré de tenderlos un lazo en unión de mis socios de la Cámara. ¿Por qué no nos ha citado a la Junta local de reformas sociales, que es la primera en estos casos? ¿No está compuesta de igual número de patronos que de obreros? ¿O es que no le conviene que se enteren de la forma de constituirse en sociedad? Tenga entendido el señor Cejuela, que para que esta Federación le reconozca en sociedad que dice, y no existe, tiene que firmar un contrato como el que tiene firmado el señor Isard, que es el que rige el taller».

Se nos ocurre una pregunta. Habiendo distintas categorías ¿se puede equiparar el taller del señor Cejuela

con los de primera categoría, y por consiguiente, es justo imponer las mismas bases cuando hay diferencia de categorías?

Hacemos una aclaración.

El señor Cejuela (esto nos lo ha confirmado la comisión), pidió se designase una entidad que interviniese arbitrariamente en este asunto. Se le contestó oficialmente que designase él la entidad. Si había recelos contra la intervención de la Cámara (una de las entidades que el señor Cejuela citaba) ¿no hubiera sido más breve no dejarle la libre elección sino desde luego señalarle la Junta local de reformas sociales como única, cuyo arbitraje, la Federación estaba dispuesta a aceptar?

Una observación:

Se nos ruega que nuestra conducta se asemeje a la de otro estimado colega, que no se ocupa de nada, nos dicen. A esa observación hemos de hacer una nuestra: cada uno entiende su misión, según su criterio; cada uno sirve los intereses generales como mejor le parece. Nosotros creemos que nuestra misión, la de la prensa pequeña, es acoger las palpaciones de la vida local para encauzarlas, que las aguas encauzadas son riqueza y desbordadas, destrucción y ruina.

No os moleste, obreros, el que estos asuntos salgan a la plaza pública. ¡Qué hermosa la luz del día! El silencio es patrimonio de la noche. Vivir en la noche sería una negación de la vida, debeis ambicionar ese calor que es floración de la naturaleza. ¿No recordáis unos azotes que allá, en vuestros primeros años os dieron vuestros? ¿No os vienen a la memoria algún tiron de orejas que el maestro os dió o un palmetazo que os administró? ¿Les guardáis rencor porque os hizo daño? No; les guardáis cariño porque llevaron una buena intención en nuestro favor. Así, hoy, de hombres, cuando con error o sin él, pero siempre con buena intención, caiga sobre vosotros el palmetazo de la crítica, recibidle serenamente y sin temor ni odio, porque de la libre discusión en el terreno de las ideas, sale la luz fecunda, y como la verdad esté con vosotros ella triunfará contra el error.

Y ahora, puestos en este terreno, queriendo todos una armonía; vosotros la deseáis, a buen seguro que el señor Cejuela se halla en igual estado de ánimo, por ella hemos escritos nosotros, a las dos partes hacemos una pregunta en busca de la solución de este asunto: ¿Aceptaríais las dos partes, de plano, sin *liquis miquis* posteriores, un laudo que dictase sobre este particular la Junta local de reformas sociales?

Señor presidente de esta Junta local, en beneficio de todos ¿se podría llamar a las dos partes?

Ahí teneis bien definida nuestra opinión, libre e imparcial.

Palabras de un obrero.

COMO SE HABLA DE LIBERTAD

Somos tan amantes de la libertad, tanto fiamos en la virtualidad de la misma, que cuando no la vemos en la plenitud de su ser, nos conduce, y por instinto de nuestro sentimiento alzamos las disciplinas contra quienes estimamos empañan su brillo, pues ha de contener tal pureza que

ha de reflejarse en los actos del hombre cual sobre la tierra se refleja la luz meridiana. Es la libertad luz para las inteligencias y actividad para los cuerpos. La libertad es atributo del carácter inteligible. La libertad, según Kalf, es el poder empezar por sí mismo una serie de modificaciones. No se puede admitir la libertad de obrar sin la preexistencia de la libertad moral, y ésta es función privativa del espíritu.

¿Está claro?

Recientemente se ha tributado en Salamanca un homenaje al concejal obrero señor Santa Cecilia. El joven catedrático señor Elorrieta al dirigirse a los obreros en aquel acto les decía:

«No olvidéis que los movimientos societarios requieren dos circunstancias: preparación y oportunidad para que no fracasen».

No es la preparación material la que necesita el obrero, sino la espiritual que nace de la instrucción, y así lo entendía con una concepción clara y elevada, el mismo señor Santa Cecilia cuando hablaba a sus compañeros de este modo:

«No sé si mi labor merece algo; por vosotros he hecho todo, y por todo el vecindario he trabajado, cumpliendo con mi deber.

Puse mi empeño en la difusión de la instrucción pública, porque la considero la base de la emancipación obrera, pues el obrero que no se instruye no se liberará.

Es mejor instruir, que dar un pedazo de pan».

¿Lo habéis oído? Son palabras de un hermano vuestro, obreros: Es mejor instruir que dar un pedazo de pan.

El divino Maestro lo ha dicho: No sólo de pan vive el hombre. No podemos apartarnos de sus sabias doctrinas, ellas son las fuentes de la libertad. Redimir es libertad y Cristo murió en la cruz por redimir al género humano.

Para obrar como hombres libres es necesario serlo, y para serlo, hay que instruirse, y la instrucción no consiste en deletrear y mal escribir.

El día que hayáis conseguido la libertad moral, tendréis de derecho concedida la de obrar. En verdad os ha dicho el señor Santa Cecilia: la instrucción pública es la base de la emancipación obrera.

Ya lo sabeis.

EL CAMINO DE LA ESTACION

Como va pasado bastante tiempo desde que después de haber recordado nosotros este asunto se procedió a hacer los últimos trámites, o sea los de peritación, y ninguna nueva noticia permite tener la seguridad de que el camino de la estación no duerme el sueño de los justos, nos permitimos recordarlo.

Nombrado perito el señor Lozano, nombramiento que celebramos mucho al conocerle, ingeniero inteligente y activo, deseoso de triunfar en la práctica de su carrera y amante de su pueblo, suponemos que sus trabajos los tendrá terminados. ¿No es así? Pues ¿qué ocurre? ¿Cuándo todos tienen mucho interés, pero el tiempo pasa y el camino, en necesidad de Béjar, sin atender? ¿Tantas dificultades hay?

DE MI BARRIO

Los hay de astrakan

¿Has visto Genaro lo bien que a la Pepa la vá en el Central? En antes la chica vestía de trapillo, y ahora, no es ná. En antes la Pepa gastaba gazuza pa todo tirar. Y ahora, Genaro, la Pepa se atraca pues ¿y su papá? Ya lleva un honguito, ya fuma liao, ya gasta gabán. Y dice el muy fresco que es porque su niña vale un dinerál. Los hay de Palencia, los hay que dan náusias, los hay de astrakan. En cambio a mi Lola la tiés de criada, la tiés arrastrá. Total por dos duros la tiés para todo, incluso guisar. Y eso no se aprecia ¿lo ves tú, Genaro? ¡maldita sea lá!

—Pues hazla chanteusse
—¿Chanteusse mi niña?
—Pues tú lo verás.

Hoy son dos duros, haciéndolo todo, su haber mensual y siendo chanteusse lo menos seis duros al día tendrá. Si tú la apoderas la llevas y traes te irá regular, que así de ese modo no habrá caprichitos. será tóo legal.

La Lola ganando y tú de administra sus vais a arreglar. Y ya no la explotan y pué que te engorde, lo más natural. Tú tiras la blusa y a las alpargatas las das dos patás. y comes de fonda, y fumas de quince de veinte u de a real. ¡En fin la gran vida!

La Lola chanteusse, Eufrasio, la mar, Conque, anda, navega, ¡abajo el cocido!

¿a qué aguardas ya?
—Me estás convenciendo al cabo y al fin... la vida está mal... Y dime, Genaro ¿porqué a tú Luisilla no l' haces bailar? Si tié facultades hechuras y tipo.

—Eufrasio, vas mal. La sobra tóo eso pero es que ¡las cosas! aquí su papá de lana no tiene ni pizca, Genaro, ni pizca, ahí verás.

—¿Qué dices con eso?
—Lo dicho.

—¿Qué dices?
—¿Te quíes enterar? Repito lo tuyo los hay que dan náusias, los hay de astrakan.

EL BARBERILLO.

BEJAR, SE DIVIERTE

Cervantes

Domingo, por tarde y noche, espectáculo. Divertidas cintas, y entre cinta y cinta números, interpretados por dos modestos artistas, modestos en sus pretensiones, pero no en sus facultades.

Una tiple y un barítono que cantaron con buen estilo y notables facultades.

El sexteto, constituyendo un número especial, y renovación del éxito del pasodoble «Viva Béjar», con grande satisfacción para Luis Valdés, que casi fué sacado en hombros, como los buenos.

Un llenazo por la tarde y una buena entrada por la noche.

Variedades.

Si; se inauguró la temporada de variedades. Empresarios jóvenes y nuevos, fueron más románticos que prácticos. No escatimaron pesetas; presentaron números para agrandar a los más exigentes, y agrandaron. No hubo el público que merecía la empresa; pero, ¿es que todo el público sabía lo que la empresa iba a dar?

Un poco de muleta para recoger al público y luego... luego la estocada.

En una palabra: que hay que alegrar la imaginación del público en la calle, para que luego se acerque con calor a la taquilla.

Vaya ese amable consejo por si vale.

Progreso.

De maravilla cinematográfica habíamos calificado, por referencia, «La Mariquita», que en este salón se anunciaba. Después de vista repetimos este calificativo.

Es de las cintas mejor tomadas; constituye un alarde de arte y un asunto de lo más real y moral que ha pasado por la pantalla.

Películas así deleitan e instruyen, a la vez.

Para mañana.

En Cervantes habrá sesiones de cinematógrafo, por tarde y noche, proyectándose las interesantes películas «La llama roja» y «La vuelta del forzado», las dos divididas en dos partes, de alto interés dramático; «Paisaje de Baviera», sumamente interesante y «Ginesillo, salvador», ésta probable, si llega a tiempo.

Amenizan el espectáculo el sexteto del maestro Valdés.

En el Progreso: «El ángel del hogar», cinta de palpitante interés toda ella, interpretada en su protagonista por una niña. Su asunto es de lo más moral e instructivo, y la película en colores, de grande fuerza cómica, «Manolo, jardinero».

El amor y la voluntad

CARZAS A UNA MUJER

(CONTINUACIÓN)

—Me cogió sonriendo, y cuando esperaba una respuesta halagadora al insistir en mis ofrecimientos de cariño, ella frunció los labios y me contestó que no había tomado en serio mis palabras de la noche anterior. atribuyéndolas a una broma de buen género, o cuando más a un discreto galanteo, sin más consecuencias que «pasar el rato». Y cuando yo, recurriendo a toda mi elocuencia y hablándole con lenguaje de la pasión, conseguí que se convenciera de mi sinceridad, me disilusionó con la peregrina respuesta de que «no puede quererme, por que no sabe».

—Esa fué la ducha—interrumpí, atajando la verbosidad fluyente y enérgica de tu novia.

—No la creí—prosiguió, sin hacerme caso—y después he podido convencirme de que no decía verdad, o que

tal vez ella misma se engañaba, por que ¡vaya si sabe querer la chiquilla! Es su corazón blando y moldeable para recibir la caricia del amor, y hay en él la misma ternura que en el fondo negrísimo de sus ojos. Tres días después de aquella negativa, que me dejó muy triste, como nunca lo había esperado, éramos novios ya.

—Y ¿son frecuentes en Milagros esos desvíos o frialdades que tan preocupado le traen a usted?

—Frecuentes, no. Sólo dos o tres veces lo he observado en tiempo de nuestros amores. Es entonces como si rozasen su frente unas alas oscuras. Se queda pensativa, no contesta a mis frases con la dulzura un poco melosa que a mí me encanta.—«No seas pesado déjame»—fué la respuesta que me dió un día en que, por encontrarla más bonita que nunca, la llamé muchas veces bonita... Y mi temor es que mis cariños revivan en ella el amor de algún otro hombre y que sea el influjo de ese recuerdo la causa de sus desigualdades. No pasa de ser una suposición mía, tal vez suspicaz... Pero, a no ser así ¿cómo se explica usted tratándose de una muchacha de humor alegre, que en lo más íntimo de un coloquio de amor se quede triste?..

Largo rato siguió tu novio hablándome de vuestros amores y escudriñando tu carácter, y no he de transcribir toda la conversación que sostuvimos por no hacer interminable esta carta, que haría larga va resultando. Lo principal es lo que llevo dicho, y con ello tendrás lo bastante para conocer cómo piensa de tí, puesto que me pedías orientación y consejo.

En tus últimas cartas se trasluce con facilidad, a poco que se sepa leer entre líneas, el mucho cariño que ha logrado inspirarte, y se desvanecen las dudas y vacilaciones que tuviste cuando no sabías tú misma si era amor lo que sientes por él. Y, puesto que le quieres ¿a que conducen esas desigualdades de que se lamenta? No puedo figurarme que sean coqueterías tuyas para atraerle más; pero por si lo fueren, debo advertirte que estarías muy equivocada en el empleo de ese sistema indirecto.

Con temperamentos como los de tu novio no se puede jugar al desdén; hay un verdadero peligro de perderlo todo a las primeras de cambio. Su vehemencia, impulsiva en fuerza de ser afectuosa, no toleraría tales recursos, más propios de comedia a lo Moreto que de amores de la vida real. Pudiera atribuir tus desvíos, siquieran sean momentáneos, a falta de cariño fuerte, y esta suposición amenguar el suyo; que nada hay que debilite tanto la vida del corazón como el sospechar flojedad o indiferencia en el alma de que se nutre.

El amor ha de manifestarse siempre franco y abierto, a toda claridad, luminoso y rosado como una aurora, transparente y limpio como un vaso de pulquérrimo cristal, donde el sol juega a vestirse de colores. Así ha de ser la diaphanidad del alma femenina, y tú no sabes, tal vez, lo que a los hombres de buen corazón halaga y enamora ver siempre enamorada—en perpetua juventud de novia—a la mujer de quien hizo ídolo de su pasión y norte de sus esperanzas.

Si, como creo, amas mucho a Vicente, muéstraselo a toda hora y por todos los medios que a una honesta doncella son lícitos, no estés arrulladora como una tortolita y mimosa como una gata, y a la mañana remonte el vuelo o saques las uñas; que lo que adelantas con una semana de dulzura lo pierdes con una hora de frialdad. Si esas desigualdades obedecen a influencia de mal humor, de alguna contrariedad enojosa —enfada tanto a una chicuela como tú que la modista, por ejemplo, retrase dos días el envío de un vestido!—acostúm-

brate a dominar el carácter, a vencerte a tí misma, educar la voluntad, en una palabra; que mientras no la pongas toda entera al servicio del amor, andará éste sin libertad y como encogido, y le son necesarias esas alas de la voluntad, para desplegar su vuelo hacia lo alto, como un radiante pájaro azul...

Y si resulta cierta la conjetura suspicaz de Vicente, y es el recuerdo del otro lo que determina las alternativas de tu afecto, estúdiate a tí misma, penetra en los rincosillos del corazón y si deduces de tal exámen que en la lucha predominará siempre aquella memoria, no engañes a Vicente, sosteniendo con él relaciones, porque será indicio de que no le quieres mucho cuando no logras borrar todo rastro de un cariño que se fué.

No obres de ligero; aunque aún joven, no lo eres tanto que no deba exigirte discernimiento y cordura, tanto mas conociendo tu claridad de inteligencia y tu bondad de alma. Pesa, mide, aquilata, alambica, si es necesario, ambos influjos y procede luego como más lógicamente te parezca. Vicente es un buen muchacho, está enamorado de tí y merece que no le haga sufrir... y que le quieras mucho. Nada de forzar la voluntad; déjala ejercer su acción libremente, y consúltame en todo caso, si crees que mis advertencias pueden servirte de provecho.

Yo tengo sumo gusto, simpática Milagritos, en ponermé siempre a las órdenes de una muchacha tan linda y tan amable como tú.

Ya ves que hoy te hablo con ruda franqueza castellana, y, como suele decirse, sin recurrir a paños calientes. A ello me autoriza la antigua amistad y el verdadero afecto que siempre te ha profesado tu padrino.—Manuel.—Escríbeme pronto. Adios.

MIGUEL DE SAN ROMAN.

No se devuelven los originales, ni se sostiene correspondencia acerca de ellos.

Notas municipales

Se abre la sesión, presidiendo el alcalde accidental señor Hernández y con asistencia de los concejales señores Matas, Rivas y García Moral.

Se da cuenta de una solicitud de don Balbino Carmona Bruno, pidiendo una plaza en el resguardo de consumos. Al archivo.

Pasan a la comisión de Hacienda para su examen, las cuentas del Hospital, correspondientes al primer trimestre del corriente año.

Dáse cuenta de una circular de la Comisión mixta de Reclutamiento de Salamanca referente al nombramiento de comisionado que asista al juicio de exenciones de los mozos del reemplazo actual y de los tres anteriores, que se celebrará el 30 del mes corriente, acordándose nombrar al síndico don Antonio García.

Se acordó en principio la celebración de la fiesta del árbol.

A propuesta del señor Hernández, se trató de fomentar en Béjar la industria de la matariza y se acordó hacer público el gusto con que se oirá la opinión de las personas que quieran darla para conseguir tal fin.

En vista de que los panaderos anunciaban al alcalde la subida del precio del pan para el lunes próximo, el alcalde llamó a los harineros y ante los informes de éstos y queriendo la alcaldía evitar un conflicto, se acuerda que los señores Hernández y Rivas, salgan inmediatamente para Salamanca para ya de una vez solucionar este asunto.

LOS LIBROS

Datos para la Geografía Médica de Salamanca.

No había aun editado su brillante tesis doctoral el doctor don Manuel Muñoz Orea Pollo, y de ella tuve conocimiento hace meses. Horas enteras pasé, con deleite para mi espíritu, ante el trabajo de hombre de ciencia, y de hombre bueno, que supone el que ahora impreso tengo delante de mis cuartillas. Muñoz Orea ha hecho por su pueblo lo que pocos habrán hecho, ha sido diestro cirujano que ha operado en las entrañas donde anida el germen mortal de Salamanca, y con hábil mano y firme templanza de varón, ha residenciado el mal para poner en su pugna el remedio salvador.

De esta obra dice en el prólogo de la misma el ilustre doctor Pinilla: «La monografía, curiosísima sobre la urbe salmantina, representa para la vieja ciudad un documento necesario para su reforma, para su saneamiento y modernización, en el sentido higiénico, tan necesario como un plano alométrico y parcelario»; y agrega: «Mi antiguo discípulo, hoy mi querido compañero, ha realizado calladamente una obra de salmantinismo al par que una obra de ciencia estimabilísima». Y finalmente: «Esta obrita del doctor Orea, debe constituir el *vademecum* de todo concejal, de todo maestro de obras, de quien por obligación, por mandato y en fin, simplemente por cariño a Salamanca se interese por su renovación y perennidad».

Podrá ser Salamanca una de las ciudades españolas de mayor mortalidad, pero es lo cierto, bien por desgracia, que no es la única que excede con exceso la mortalidad normal, y siendo así, nosotros después de leída esta tesis, que mereció la censura de sobresaliente, concedida por ilustres maestros cual don Ildefonso Rodríguez, doctores Hinojar, Maestre, Forns y Pitaluga, afirmamos que la obra del doctor Muñoz Orea, interesa a todos los hombres que sientan cariño por la ciencia y por la humanidad.

¿Quién no se beneficia con la higiene? ¿Quién puede mirar con indiferencia el problema de la salubridad e higiene social o individual? Es una obra escrita para muchos pueblos y para muchas gentes.

Avaloran la obra crecido número de cuadros estadísticos, gráficos que acreditan una paciencia de hombre enamorado ante el bien que va a labrar en beneficio de sus hermanos.

Felicitemos al doctor Núñez Orea, en el que saber, bondad y humildad son hermanas, perfectamente avenidas. En plena juventud saborea el éxito, no en la medida que merece, porque la ingratitud es herencia de la humanidad, más puede tener compensación del deber cumplido.

Lo menos que ha podido hacer el Ayuntamiento salmantino, las representaciones de Salamanca, era pedir al ministro de Instrucción pública una recompensa honorífica para el doctor Muñoz Orea.

¿Cuándo más justificada la cruz de Alfonso XIII? Nos agradaría saber que ya se hecho, porque el hombrecito se lo ha ganado con sus puños.

¿Vale la pregunta? X. y Z.

LAS SUBSISTENCIAS EN BÉJAR

Ayer salió de esta ciudad, para la de Salamanca el alcalde interino de este Ayuntamiento, señor Hernández, con objeto de recabar de la autoridad gubernativa los medios necesarios e imprescindibles para conjurar la crisis de harinas que se advierte en esta población y que amenaza con promover un serio conflicto social.

Nos consta, por informes fidedignos

recibidos de Salamanca, que los comisionados bejaranos, tan pronto como llegaron a la capital de provincia, pidieron una conferencia al Gobernador, la cual se celebró inmediatamente.

En la entrevista, los concejales citados, expusieron al señor Vizconde de San Javier, el motivo de su viaje a Salamanca, cual era manifestarle, que los fabricantes de harinas de Béjar, carecían de trigo y no tenían existencias de harinas para el consumo de la población más que para tres o cuatro días a lo más.

El Gobernador, haciéndose cargo del grave conflicto que pudiera originarse en esta ciudad, acordó, de conformidad con los comisionados, que vayan a Salamanca los fabricantes de harinas de esta ciudad, donde se les facilitará trigo suficiente para conjurar el conflicto y no se carezca de tan necesario artículo como el pan.

Al efecto, el señor Vizconde de San Javier, con los citados fabricantes, hará gestiones para que los tenedores de trigo faciliten este inmediatamente a los precios que se coticen en el mercado, y si a estas gestiones se opusieran algunas dificultades, está la primera autoridad civil dispuesta a incautarse del trigo suficiente, usando de las facultades que tiene la Junta de subsistencias, allí donde exista dicho cereal.

Con estos acuerdos, queda completamente conjurado el conflicto que se avecinaba en esta ciudad, y por lo cual, hemos de felicitar cordialísimamente a la comisión de concejales por su actividad y diligencia en solucionarlo y al señor Gobernador civil que con tanto celo ha acordado dar toda clase de facilidades para la solución de tan grave problema.

NOTICIAS

Hoy contraerá matrimonio en Plasencia, el joven Claudio Herrero Cendal, hermano político del industrial de esta plaza, don Ignacio Hernández Sánchez.

Le deseamos felicidades en su nuevo estado.

A imitación de Madrid, en los Almacenes Daniel R. Arias.

se ha instalado una sección TODO A SESENTA Y CINCO CENTIMOS. Hay verdaderas gangas.

Nuestro amigo y colaborador, don Andrés Pérez Cardenal, ha dado en Salamanca, una brillantísima y muy amena conferencia sobre alpinismo, que la prensa de la ciudad encomia grandemente.

Reciba nuestra felicitación.

El lunes último, por la tarde, recibió cristiana sepultura, la señora doña Carolina Moreno, viuda de Montánchez.

La pertinaz dolencia que la venía aquejando y que con ejemplar resignación soportó, ha traído el desenlace doloroso que hoy lloran sus hijos.

Les acompañamos en el sentimiento, y en sufragio de su alma pedimos una oración a nuestros lectores.

Con tan sensible motivo, ha llegado de Jaén, donde reside, el hijo de la finada, don Manuel Montánchez.

ALPINISMO CASTELLANO

Guía y crónicas de excursiones por las Sierras de Gredos, de Béjar y de Francia.

Un tomo en 4.º con fotograbados 3,50 pesetas. Librería de D. Manuel Gómez Marcos.—BEJAR

Hemos recibido la atenta visita de nuestro compañero en la prensa, don Manuel T. Bernal, redactor de «El Castellano», de Salamanca

En la iglesia del Salvador, fué bautizada el jueves, a las cinco de la tarde, la hija primogénita del simpático Teodoro, conserje del Casino de Béjar, imponiéndosele el nombre de Cecilia.

Fueron padrinos los tíos de los padres, Venancio Rodríguez y su esposa.

Interviniendo Venancio, no hay para qué decir que el bautizo fué de rumbo. Los invitados obsequiadísimos, y los muchachos en la calle a coscorrones por el dinero.

Nuestra enhorabuena a todos.

La bellísima esposa del industrial de esta plaza señor Asensio, ha dado a luz felizmente una hermosa niña, a la que en la pila bautismal se impondrá el nombre de María del Carmen.

Felicitemos a los padres por este fausto acontecimiento, que viene a aumentar las loras de ventura en su hogar.

El tiempcito está jugando ol pim-pam-pum, con nuestros pobres cuerpos mortales. Calor y frío; sol y aire. Todo en mesa revuelta.

G. GALVO * SASTRERIA

MAYOR DE PARDIÑAS, 88.

IRREPROCHABLE CORTE ESMERADA CONFECCIÓN. PRECIOS ECONÓMICOS. ALTAS NOVEDADES EN PAÑERÍA.

El lunes próximo, a las diez de la mañana, contraerán matrimonio en la parroquia de San Juan, don Eugenio Herrero Ceñudo, con la agraciada y muy simpática joven Manuela Martín Crisóstomo.

Serán apadrinados por los hermanos del novio, doña Julia Herrero y don Leandro Maillo.

PREPARACION PARA CARRERAS ESPECIALES.—Repaso de matemáticas elementales y superiores, por el ingeniero y profesor de esta Escuela Industrial, Miguel Turol

Galle de las Armas, núm. 12.

Don Hipólito Miñana, nos ruega demos en nombre de don Eulogio García Rodríguez, las más mercedias gracias a cuantos han contribuido a la suscripción abierta para aliviar la triste situación porque atraviesa referido Eulogio, paisano nuestro.

El quesero desuartzado la semana anterior, según el rumor público, en la carretera de su pueblo, goza por su fortuna de buena salud.

Al día siguiente de aquel rumor, su incansable voz siguió pregonando por las calles de Béjar el queso, el clásico queso.

Con queso se la ha dado a los autores de la fantasía del trágico fin. ¿Quién sería el inventor? Vaya un amigo para quitar apuros.

Enhorabuena, señor quesero.

El que quiere vender, anuncia.

El anuncio interesa a todos.

El que se anuncia, lo hace en los periódicos que leen todos, sin distinción de clases, porque el QUE VENDE BUSCA A TODO EL PUBLICO.

Industriales y comerciantes: anuncios en EL BEJARANO.

El miércoles fuimos atentamente invitados y con gusto asistimos, al acto de entronizar el Sagrado Corazón de Jesús en la morada del virtuoso e ilustrado sacerdote, don Valentín Guijo.

Ofició en la ceremonia, el cura párroco de Palacios señor Medina, quien pronunció una plática, que con ejemplar fervor fué dicha y piadoso recogimiento escuchada; sabia y consoladora doctrina de exhortación al amor que dimana, siendo de él fuente inagotable del Corazón de Jesús.

Distinguidas señoritas y un coro de niñas, entonaron afinadamente un himno al Sagrado Corazón, cuya imagen fué llevada procesionalmente desde las habitaciones del primer piso a las del segundo, donde se hallaba el trono en que quedó.

Entre los invitados figuraban una representación de los padres del Castañar, varios sacerdotes y algunos seglares, parientes e íntimos del señor Guijo, que de esta manera celebraba el día del décimo séptimo aniversario de su primera misa.

El señor Guijo tuvo palabras de cariñoso agradecimiento para todos y rogó fuese imitado el ejemplo que se acabó de dar, el de recibir el Corazón de Jesús en todos los hogares católicos.

Terminada la ceremonia religiosa, el señor Guijo obsequió a todos con pastas.

Le agradecemos su invitación y atenciones recibidas.

Veraneantes:

Se arriendan tres casas de campo, en el sitio mejor de Béjar.

Informes: SIXTO R. DIAZ.—BÉJAR.

Nuestro paisano, el abogado don Juan García Sánchez, en unión de señor Raboso, abogado también del Colegio madrileño, ha montado en Madrid, en la calle Augusto de Figueroa, 15 principal, un consultorio jurídico y Centro general de Negocios.

Dada la competencia y autoridad de los señores García Sánchez y Raboso, no dudamos adquirirán pronto la clientela que merecen.

Ha llegado don Jerónimo Gómez Rodolfo Yagüe.

De Madrid para Barcelona ha salido don Cipriano R. Arias.

Ha fallecido repentinamente en esta ciudad, don Inocencio Maillo, Depositario de fondos municipales.

El finado era muy querido en Béjar, por sus relevantes condiciones personales.

Damos nuestro sentido pésame a la familia doliente y rogamos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

Lecciones de solfeo, piano, canto y armonía.

Informarán: FONDA DE ESPAÑA.

Desde el 21 del corriente, al 5 de Mayo, estarán expuestos al público en las puertas de los Colegios electorales, las listas de electores para los efectos de reclamación y rectificación.

Consultorio Jurídico y Centro general de Negocios.

GARCÍA y RABOSO ABOGADOS

Augusto Figueroa, 15, pral.—MADRID.

El jueves último, recibió aviso telegráfico, el médico de Candelario, don Gabriel Sanabria, de hallarse gravemente enfermo su señor padre político.

Inmediatamente se pusieron en camino el señor Sanabria y su distinguida esposa. Celebraremos la mejoría del enfermo.

Ha marchado a Madrid el comerciante de esta plaza don Anselmo García Galindo.

DESDE LUEGO

no hay cosa más cierta como que en el «gran barato» que la casa López y Rodríguez, hace se renuevan las existencias adquiridas para regalarlas al público. Artículos variadísimos de superior calidad, verdaderas gangas. Lo dice el público que compra, llenando a diario los almacenes.

La mejor inversión al dinero es: comprar en los

Almacenes de López y Rodríguez.

Leed todos los días El Salmantino. Trae constante información de Béjar, crónicas semanales. Favoreciendo el periódico que defiende vuestros intereses, os favorecís : : : : a vosotros mismos. : : : : La administración de EL BEJARANO os servirá la suscripción por 1,25 pesetas : : : : : mensuales. : : : : :

ESCUELA INDUSTRIAL DE BEJAR

Los que deseen dar validez académica en el mes de Mayo próximo a los estudios que se cursan en este Centro docente, presentarán las solicitudes en la Secretaría del mismo, de 10 a 12 de la mañana, los días laborables, desde el 15 al 30 del actual, y en el acto satisfarán los derechos, a razón de 12. pesetas en papel de pagos al Estado, 2,50 pesetas en metálico y dos timbres móviles de diez céntimos, por cada asignatura.

Los que por primera vez soliciten matrícula en esta Escuela, presentarán además un extracto certificado del acta de nacimiento y certificación de vacunación, con resultado positivo.

Béjar, 2 de Abril de 1915.—V.º B : El Director, Marcelino Cagigal.—El Secretario, Miguel Muñoz Elena.

Tip. Popular.—Imp. de El Salmantino.—Salamanca.

SECCION DE ANUNCIOS

LA PATERNAL

Compañía Anónima de Seguros contra incendios y explosiones :- Fundada en '843.

ESTABLECIDA EN PARIS: RUE MENARS, NUM. 4.

Delegación general en España: Madrid, Plaza del Príncipe Alfonso, 14.

GARANTIAS

	FRANCOS
Capital social enteramente suscrito.....	6.000.000
Del que hay desembolsado, el 40 por 100, o sea 2.400.000 francos.....	9.470.000
Reservas en 31 de Diciembre de 1912.....	96.671.075
Primas en cartera en igual fecha.....	
Total.....	112.141.075

Esta Compañía es una de las que mayor cartera poseen de cuantas en su clase operan en España.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, cuyas operaciones en España llevan de fecha más de 67 años, su importante capital, la enorme suma que lleva pagada por siniestros, desde su fundación, que asciende a francos 161.320.454 en 31 de Diciembre de 1912, la recomiendan al favor del público.

La Compañía LA PATERNAL admite en sus contratos la jurisdicción del Tribunal del distrito donde ha sido firmada la póliza.

Las personas que deseen hacer algún seguro, deben avistarse con el sub-director nombrado para los partidos judiciales de Béjar y Sequeros, provincia de Salamanca; Piedrahita y Berceo de Avila, provincia de Avila, y Hervás y Plasencia, provincia de Cáceres.

DON CRISANTO RODRIGUEZ GONZALEZ

Plaza Mayor, número 1.—BEJAR

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros, en 16 de Agosto y 22 de Octubre de 1913.

La Soledad * Funeraria

La primera de su clase en Béjar.

Bien conocido es el buen servicio, puntualidad y economía de cuanto se confía a esta casa y que no se presenta sin previo aviso; mediten esto los interesados.

Cera de Vitoria de la mejor clase conocida; informarse en iglesias y capillas.

El día 18 haré un pedido de consideración por si hay quien quiera encargar clases o tipos, especiales.

En el «Parador de las flores», se hacen plantas y ramas, como se pidan.

Se vende aguardiente y vinagre de uva garantizados.

Ildefonso Hernández.

Las tres floristas.

Se arriendan

los pisos segundo y tercero de la casa número 11, portales de Ontiveros (Plaza Mayor). Dará razón: Don Crisanto Rodríguez.

Hispania Agencia internacional de policía privada.

Director: M. Marán —MADRID—
— ORELLANA, 6, PRIMERO —

CASAS EN PARIS Y BARCELONA

Correspondientes en todos los países.

Informaciones-Vigilancias privadas-Pesquisas e investigaciones secretas-Servicios rápidos-Honradéz e impenetrable reser-
serv-Rapísimas informaciones reservadas en DIEZ horas.
Servicio especial en los principales Puertos y Bañearios.
Acudimos, previo aviso, al lugar designado por el cliente.

Señoritas Detectives.

Representaciones y propagandas comerciales.
Gestiones en los Centros oficiales.

Se vende un piano manubrio, seminuevo, con música moderna, de tamaño grande; una mesa de billar con todos los accesorios, en buenas condiciones, y todos los efectos y herramientas para el montaje de una fábrica de jabón, de mediana escala.
Se informará en esta Administración.

CENTRO GENERAL DE COMISIONES, REPRESENTACIONES Y SEGUROS.

Director: Don Mariano Zúñiga Bello.

Delegado de las importantes Compañías Anónimas de Accidentes y Caja de Previsión o Socorro.—(Seguros colectivos).—Ley 20 Enero 1900.—Seguros individuales y de Responsabilidad civil.—Assicurazioni Generali di Trieste, (Seguros sobre la vida, fundada en 1881).—L' UNION.—Seguros contra incendios).

Antes de contratar un seguro, pedir informes y tarifas a este Centro.

Solano, 24, bajo.

FIEBRES PALUSTRICAS

se curan por rebeldes que sean con PIREXOL (MARCA REGISTRADA)

El mejor antipalúdico que se conoce.— Dos pesetas caja en farmacias y droguerías.

La Mutual Franco-Española

Legalmente autorizada en España con fecha 26 de agosto de 1906: Domicilio social: Alcalá, 38.—MADRID

Peluquería IDEAL

Plaza de Canalejas, 6.—MADRID

Situada en el mejor sitio de Madrid. Instalación, la más moderna y elegante. Servicios esmeradísimos. Recomendada muy especialmente a los bejaranos.

La Unión y el Fénix Español.— COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas.— completamente desembolsado.

Cuarenta y ocho años de existencia.

Seguros contra la vida.— Seguros contra incendios.

SUBDIRECTOR EN SALAMANCA:

Don Andrés Pérez Cardenal.

PLAZA DE LA LIBERTAD

AGENCIA EN BEJAR:

Don Emilio Pérez Pozo.

PLAZUELA DE MARTIN MATEOS

Doctor I. Maldonado

Laboratorio de bacteriología y análisis clínicos.

Análisis de esputos, sangre, jugo gástrico, tumores, etc. Sero diagnóstico de la sífilis (reacción Wassermann). Sero diagnóstico de la fiebre tifoidea, paratífus, colibacilosis y fiebre de Malta, etc.

Consulta de 11 a 1.—Teléfono, núm. 24 Pérez Pujol, 11, pral.—SALAMANCA.

GRAN DESTILERIA A VAPOR de Angel Solana Jiménez

CEBREROS (AVILA)

Materia de fábrica: una cebrera. El anisado más fino y selecto, compuesto de substancias vegetales y destilado en los aparatos más modernos. Anisados corrientes superiores.—Despacho en Madrid:

Glorieta de San Bernado, 7.

RELOJERIA Y OPTICA

DE

Enrique Jiménez Martín.

CASA FUNDADA EN 1870

Optica Única casa en Béjar que gradúa la vista a sus compradores, con surtido en lentes, gafas monturas, termómetros y artículos de Optica.
Relojería En venta siempre la mejor clase de relojes garantizados.

Reloj "CYRUS" fama mundial.

El más perfecto de todos, marcha cronométrica—único depósito en Béjar. Composturas garantizadas con la seriedad acostumbrada. Clase especial en relojes fabricados especialmente para la casa con cajas de acero y níquel.
Relojes de pared, estilo moderno y despertadores de todas clases.

La casa más antigua en relojería.

46. Sánchez Ocaña, 46.—BÉJAR.

Pablo Nuñez

ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION

Feria, núm. 1.—Béjar.

Representante de la fábrica de baldosines hidráulicos de Manuel Mariño.—Plasencia.

Cal blanca y morena, yeso, tomiza, cemento portland de Masella e inglés, azulejos, cemento hidráulico, cañizo y tuberías de Gres, etc.

Provincia de.....

Sr. D.....

“El Bejarano,” Periódico semanal.

Suscripción en Béjar:

Un año..... 5 pesetas.
Id. semestre..... 3 ”
Id. trimestre..... 1’50 ”

Provincias:

Un año..... 6 pesetas.
Id. semestre..... 3’50 ”

Extranjero:

Un año..... 8 pesetas.

Anuncios, esquelas y reclamos a precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
COLON, 84.—BEJAR

Pagos adelantados.